

ESENCIA DE LA FRANCMASONERIA DESDE SUS ORIGENES HASTA SU VIGENCIA EN LA ACTUALIDAD



En primer lugar para poder aportar luz al tema de mi conferencia comenzaré por intentar dar claridad a la pregunta ¿Que es la masonería?

La **Francmasoneria**, es una institución de carácter iniciático, filantrópica, filosófica y progresista, basada en los sentimientos de fraternidad y en los principios de igualdad y libertad. Tien como objetivo, la búsqueda de la verdad y fomenta el desarrollo intelectual y moral del ser humano, además del progreso social.

Los masones trabajan mediante un método propio que persigue que cada persona, se convierta en el arquitecto de su propio destino, atendiendo a la metáfora de la construcción, la vida es una construcción constante tanto interna, como externa, haciéndose eco de los orígenes simbólicos en la que se inspiró y que hablaremos mas adelante.

La construcción interna parte del principio gremial de los antiguos constructores, LO QUE TU HACES, TE HACE, o mas recientemente parafraseando al escritor uruguayo, UN HOMBRE ES O QUE HACE y dicho principio se complementa con la tradición iniciática, que se refleja en la inscripción del frontispicio del templo de Apolo en Delphos, CONOCETE A TI MISMO.

De estos principios se deriva una consigna deontológica, PROGRESA –CONOCIENDOTÉ, uno se conoce TRABAJANDO, OCUPANDOSÉ para ser UNO MISMO.

Pero el lenguaje utilizado para esta introspección es un lenguaje simbólico, es un discurso simbólico vivido de manera subjetiva por cada uno, que le conlleva a interpretar de una forma mas acética y que podemos reconocer por su transcripción escrita en nuestra lengua materna.

Es decir, la representación simbólica, me conduce a interpretar de distintas formas, que no están condicionadas por ningún código y ello me introduce en una reflexión, que me lleva a encontrar una conclusión, mi conclusión o tal vez mi verdad. Es en vigilia el equivalente a la simbología onírica, que tras su interpretación me conduce a encontrar una respuesta que me aclara la confusión en la que puedo estar sumergido y así continuo investigando en la búsqueda de alguna verdad.

Para la construcción externa se demuestra en la COORDINACION DE LOS ESFUERZOS para un fin, la sociedad es una suma de partes, pero para ello es imprescindible alcanzar la máxima profundización racional y que mediante la introspección la persona alcance el mas elevado nivel posible de perfección interna. Pero en cualquier caso esto obliga a la máxima comprensión del otro, desde la discrepancia.

Si la reflexión y la introspección son los mecanismos para conocerse interiormente e iniciar la búsqueda de los cambios que nos conduzcan a mejorar, la escucha activa es el mecanismo par el entendimiento social.

La masonería es filosófica, por tanto, en cuánto a que facilita la orientación, hacia la investigación racional de la naturaleza y de sus leyes e invita al pensamiento que va desde la representación simbólica y geométrica, hasta la abstracción metafísica.

Es igualmente filantrópica por que práctica el altruismo, desea el crecimiento, el bienestar y la mejora de todos los seres humanos, sin la búsqueda de ningún lucro y ni tan siquiera la presunción del reconocimiento social o el prestigio adquirido por la práctica de la benevolencia, si no más bien, todo masón debería ejercer dicha filantropía desde el anonimato.

La pràctica de la solidaritat y el libre pensamiento, tiene por objeto la búsqueda de la verdad desde una moral sin dogmas, sin fanatismos, abordando sin prejuicios, todos los aportes de la humanidad. Estudia la moral universal, cultiva las ciencias y las artes o al menos busca su comprensión y promueve su investigación o su profundización. Así la masonería busca el progreso de la humanidad, pero es progresista a la vez que laica, es decir respetando que otros razonamientos busquen la verdad de manera distinta.

La Francmasonería universal es una entidad no orgánica, es una entidad espiritual, que es la Orden (el craft inglés). No tiene una única unidad administrativa. Existen varias federaciones de logias, que se denominan obediencias y en tal sentido algunas de ellas son deístas y por consiguiente pueden verse condicionadas por los dogmas deístas, estas son las logias regulares.

La francmasonería se fundamenta en el compromiso masónico, que es el compromiso educativo, el conocimiento y la cultura son los únicos agentes capaces de liberar a los individuos del determinismo de sus condicionamientos. El conocimiento en masonería se transmite por tradición oral, lo que hace que la persona esfuerce su concentración en el proceso de razonamiento y reflexión.

El compromiso con la enseñanza constituye la razón o mas bien el ideal masónico, que ha tenido que ver con la difusión de ciertas ideologías, como es el caso de la Escuela moderna de Francisco Ferrer i Guardia, con la institución libre de enseñanza, con el librepensamiento y lógicamente el laicismo.

El individuo debe generar ideas fuerza, para mitigar los males del pensamiento débil, pero para revitalizar el pensamiento, es necesario de dotarlo de energía suficiente para que las ideas actúen como palancas provocadoras de movimiento. En los talleres masónicos se intenta provocar un pensamiento activo, creativo, innovador y suficientemente incitador, que de lugar a un esclarecimiento interior y generando a su vez fuerza externa, y que solo la constancia conduce al objetivo que no hayamos prefijados.

PERO CUAL ES EL ORIGEN DE LA FRANCMASONERIA?, DE DONDE VIENE?, EN QUE SE INSPIRA?

Contrariamente a las leyendas que se han tejido en torno a la masonería unas oscuras, otras románticas, la francmasonería no toma sus orígenes ni en el antiguo Egipto, ni en los misterios ocultos o en los acertijos de las sagradas escrituras, ni en los templarios o los rosa cruces.

En efecto la masonería no puede remontarse mas allá del siglo XVI y tiene sus orígenes en las corporaciones de constructores, en los gremios que agrupaban a los albañiles especializados, muchos de ellos, tal vez la mayoría pertenecieron a aquellos selectos constructores de las grandes catedrales que se construyeron en toda Europa entre finales del siglo XV y el XVIII, pero que vieron su apogeo entre el XVI y el XVII.

Estos albañiles, picapedreros (free masón) que trabajaban la piedra bruta en contraposición a los picapedreros de las canteras, que arrancaban la piedra (rough masón), eran errantes y se asentaban allí donde surgía el trabajo, se agremiaban en corporaciones y tenían algunos derechos reconocidos como la ayuda fraternal y eran socorridos, cuándo lo necesitaban y también para dar cobijo a sus familias y así mismo según el tratado de Ratisbona, donde se da cuenta de algunos de estos derechos, lo fundamental era el acceso la contratación, así que debían de ser cuidadosos, tanto con sus conocimientos como con su identidad, para evitar el intrusismo; la masonería operativa resolvió estas problemática mediante la promesa o juramento de guardar el secreto de sus conocimientos, como por ejemplo que era necesario para cargar un arco, este constituía un verdadero secreto profesional, que preservaba su derecho al trabajo.

Para evitar el intrusismo y teniendo en cuenta la cantidad de iletrados que había entre ellos, se pusieron en prácticas un acierto de "santo y seña", con toques, signos o palabras claves, palabras de paso, que posteriormente fueron adoptadas por la masonería especulativa parra ser incluidas dentro del ritual masónico.

Para entrar en dichos gremios e exigía ser un hombre libre y de buenas costumbres, accedían a las labores menos cualificadas como aprendices, se reunían en un lugar que les daba cobijo y protección, ocultándose de la vista de aquellos que pudiesen perjudicarles, aa este lugar lo llamaban logia. Mediante el esfuerzo y la perseverancia, iban adquiriendo los conocimientos y las destrezas propias del oficio y comprendiendo el funcionamiento de la organización gremial, así alcanzaban el segundo grado, como oficiales y adquiriendo mas responsabilidad y cuándo ya habían alcanzado el conocimiento y la madurez suficiente, pero por encima de todo adquirirían un compromiso fuerte con la corporación, alcanzaban su condición de maestros.

Pero si se quiere fijar un momento para establecer el nacimiento de masonería especulativa, la francmasonería actual, es cuándo ven la luz las constituciones de Anderson en 1723, estas constituyen la carta fundamental, donde se deja entrever que los misterios de la vida y de lo trascendente pueden entenderse con una cierta geometría metafórica; en realidad es la referencia al lenguaje simbólico y al método que proporciona el análisis racionalista de la francmasonería.

Sin embargo, ya existían logias en Inglaterra, 1717 figura como la fecha de fundación de la Gran Logia de Inglaterra, que puede reconocerse como la gran logia madre de la masonería regular en el mundo y es 1773 la que figura como fecha fundacional del Gran Oriente de Francia, que puso fin a la anarquía administrativa, que reinaba en la masonería francesa, dormida desde la revolución de 1789. Sin embargo es la Gran Logia Nacional Francesa la que encarna el espíritu de la masonería regular. En cualquier caso es en este siglo cuándo nacen la mayoría de la logias en casi todos los países europeos.

El Gran Oriente de Francia y la obediencia del Derecho Humano, son las obediencias liberales, progresistas y adogmáticas mas importantes en el mundo pero en el caso español la Francmasonería mixta, laica, liberal y adogmática esta centrada en la GLSE, Gran logia Simbólica Española.

La Francmasonería escarba en las raíces de la historia, bucea en el conocimiento y en las aportaciones que a lo largo de la historia, han

dado cuenta grandes pensadores, filósofos, sabios e incluso profetas y extrae de allí materia para el análisis del misterio de la "palabra perdida". Así el simbolismo histórico se remonta a la época del Rey salomón y de su arquitecto Hiran de Tito y a otros masones sin mandil, como PITAGORAS o HERMES, de los discursos de este último y de la numerología pitagórica, se extraen códigos para el lenguaje masón.

La francmasonería especulativa recogió de todo ello los signos y palabras, para mantener la distancia de los profanos contrarios a toda evolución social y manteniendo un lazo de unión con la masonería especulativa, se carga de simbolismo y mecanismos esotéricos.

- El Gran Oriente de Francia y la obediencia del Derecho Humano, son las obediencias liberales, progresistas y adogmáticas más importantes en el mundo y en el caso español la Francmasonería mixta, laica, liberal y adogmática esta representada *fundamentalmente* por la GLSE, Gran Logia Simbólica Española.
- La primer logia masónica creada en España, fue iniciativa del Duque de Warthon, (sexto Gran Maestro de la Gran Logia de Inglaterra), el 15 de febrero de 1728, adoptando el nombre de Flor de Lys y realizaba sus trabajos en el 17 de la calle San Bernardo.
- El Duque de Warton murió en el monasterio de Poblet el 31 de mayo de 1731, perseguido por las autoridades y herido en batalla.

La Gran Logia de Cataluña y Baleares fue fundada por el liberal republicano y filántropo catalán Rosendo Arús en 1886, que fue el germen de la Gran Logia Española, que unificó en una organización federal las logias de todo España.

- A finales del siglo XIX, la iglesia fue muy beligerante contra la francmasonería, muy especialmente hacia la masonería liberal y adogmática y librepensadora.
- El movimiento librepensador tuvieron una fuerte implantación en este siglo y comienzo del XX y se consolidó principalmente en Madrid y Barcelona

- El odio, la irracionalidad y la paranoia de Francisco Franco, condujeron a la prohibición y a la persecución de la Masonería, acusada de todos los males de la época.
- Sin embargo los hermanos del Dictado, Ramón y Nicolás habían sido masones, el primero por sus vínculos con la república y el segundo atraído por círculos que frecuentaba.
- El 21 de diciembre de 1938 decretaba la retirada o destrucción de todos los símbolos masónicos, considerados ofensivos para la iglesia

Recuperación de la Legalidad 1979

- 1976 Logia Cataluña, que luego fue Perseverancia
- 1977 logia Minerva y Lealtad
- En la actualidad hay aproximadamente unos 3.300 masones activos entre todas las obediencias, sin embargo han sido iniciados mas de 20.000